

## Idolos que caen

Van pasando los días con rapidez vertiginosa y vamos anotando en el libro de nuestros recuerdos paginas de intensas grandezas y otras plagas de misteriosas ironías. Allí se esculpan las cosas que fueran, como hoy, los primeros espejos de lo que ha de ser. En este libro abierto para nuestra conciencia, hay hojas donde está abocetado el hombre excelso, el que se adivia entre los cientos que se toparon en el camino; el que en un momento de ingenuidad delosé, adivinar como privilegiado. Hay trozos que dibujaron un carácter, detall a que afirmaron toda una vida. Muchas paginas, estan borrosas, el hecho generador se difumó al ir escribiendo sobre lo ya trazado un contrasentido, lo que fué ya no, es, y en nuestra adaptable psicología casi los detalles tienen más importancia que lo principal. Es que las recordaciones del alma están, en la nievedad, como la dama azar descuidada, se advierte no en el vistoso traje que se trenza sino en el deshilachado y vuelo de una manga perdida. Fecaréis de inocentes, amigos que ridos, que soñasteis con la cristalización del ideal, si solo buscáis el efecto de las cosas por la grandezza del alma que adivinais, algunas veces responde a un sentimiento reflejo, puede ser barniz social o posee de un convencionalismo muy de moda; los beis de éavar más fondo, ser detallistas y ahí, buscar el secreto de las cosas. Aquello fué obra de la educación o del modisto que desbroza temperamentos adustos, pero buscad en los ligeros lo pequeño, y encontraréis el desgarrón que lastima, que marca o apunta una personalidad nueva no presente ni vislumbrada siquiera.

Nosotros, hemos levantado en nuestro corazón muchos ídolos, los grandes hombres tenían para nosotros grandezas y sublimidades; les elevábamos sobre el general nivel para colocarlos en el relicario de nuestros amores. Hubo muchos y quedamos. Al ponerlos en contacto con ellos el barro de que estaban formados, se casca, sus estridencias acallaron las voces que pregonaban sus explotaciones y fueron, al correr de los tiempos, una desilusión más, un ídolo que vino al suelo con estrépito para ser vulgar adocenado que en el coro general apenas si se distingue.

Si fuéramos a contar cosas de tiempos pasados y de épocas presentes, sin remontarnos más allá de un cuarto de siglo, podríamos, con ejemplos vívidos, probar la verdad de cuanto llevamos dicho, pero no hay para que nadie es grande para su ayuda de cámara, dijo Napoleón, pues esto es aquello, y aquello es esto. Cuestión de palabras mejor ó peor dichas.

No podían sospechar nuestros amigos de «La Prensa» cuando concibieron el hermoso pensamiento de rendir un homenaje a Costa y Llobera que por propia y espontánea decisión habían de desistir de tal intento, y ellos así, el proyectado Monumento no se hará, no lo hará «La Prensa» no lo harán los periodistas que al valiente semanario han consagrado sus energías. Costa y Llobera ha escrito una carta fría, aplastante, que descorazona. La hemos leído y hemos sentido caer un ídolo hecho pedazos. Bien conocia quica la escribió el corazón humano, en el secreto de la conciencia aprendió a esconderse en esta visceras, cuyas reconidencias como buen anatómico diseña, en su larva peregrina por el mundo.

## Como ruedan las bolas de la Fortuna

La vida es sueño. Los españoles, como aquel desgraciado príncipe Segismundo que soñaba en su prisión con las grandezas de su reino, del que le alejaban las cadenas de la adversidad, se pasan toda la vida en un puro ensueño. Así se explica que, a pesar de la realidad que a todas partes lleva consigo el desencanto, nuestra fe sea cada vez más firme, nuestros anhelos más vehementes, ensueños más constantes. Estas y no otras es la causa de que la Lotería Nacional, esa banca del Estado que cobra de puerta el 30.84 por 100 fig. exponer una sola peseta, vaya siempre en aumento, hasta el punto que desde el año 1901 al 1913 ha habido que amoliar el número de billetes de 35.000 a 520.000. Si esto no es progreso.

Si marcharan en igual progresión creciente la Industria, el Comercio, las Artes, las Letras, la Agricultura y la Ciencia, jamas ser dominios de España se hubiera puesto el sol; seríamos hoy, envidia de naciones a quien, envidiamos, porque ni en Alemania ni en Francia, ni en Inglaterra hay la fe ni el entusiasmo que aquí despreciamos aguardando la herencia esperando la alternativa del «Gorgojo chico», ó soñando con los seis millones del premio grande de la Lotería de Navidad.

Desde Adán hasta nuestros días. Y vamos con la Historia. La acción a jugarse el Jirero es tan antigua como el hombre, hasta el extremo de que aunque de ello no nos hablen las historias, no es dudoso pensar que nuestro padre Adán y nuestra madre Eva se jugaban los frutos del Paraíso a cara ó cruz. Y de entonces acá ha crecido tanto el culto al dios Ayer, que allá por los años de 1763, el 30 del mes de Septiembre, los señores ministros del Rey crearon la Lotería, con fines puramente benéficos. Se pagaban los gastos, se abonaba su premio a los gananciosos, y el sobrante se dedicaba a dar pensiones a los huérfanos y viudas de los militares y patriotas.

Los jugadores hacían sus pedidos. Obstáculos se hubieran vencido, resistencias hubieran fracasado ante una voluntad poderosa, negativas hubieran encontrado afirmaciones, todo inútil, solo una cosa podía hacer desistir del pensamiento primitivo, una herida en la propia dignidad y hasta aquí llegó la pluma fría y borbora al condensar un pensamiento. No habrá Monumento, no puede haberlo, porque ha sido el Maestro, quica ha creído que el pensamiento generoso fué inspirado por la fijeza. Pongamos punto y final. Han triunfado las almas pequeñas ó las almas grandes en este poema? Quien osará contestar sin herir susceptibilidades, sin mermar prestigio? Es esto la vida del ideal? No, pero es la realidad treneadamente humana, que con el pensamiento se forma.

ellas se formaba la cifra del premio mayor, y de esta cifra irradiaban todos los demás premios.—modo de sorteo que sólo duró un año que el 6 de Abril de 1880 prohibió el Gobierno la lotería de cartones en los cafés y de más sitios públicos, prohibición ya hecha en 1819 y 1870, y que en 1893 se dictó, en 25 de Febrero, la reglamentación que hoy rige. En 1901 entraron en suerte 35.000 números; 40.000 en 1902, 1903 y 1904; 42.000 en 1905; 44.000, en 1906 y 1907; 46.000 en 1908, 1909, 1910 y 1911; 48.000 en 1912, y 52.000 en este año de gracia de 1913. E-tos datos se refieren sólo al sorteo de Navidad; durante todo el año de 1901 se vendieron 1.279.000 billetes; en 1913 se han vendido 1.845.000, y para el primer trimestre del próximo año de 1914 van fabricados 51.000 billetes de aumento. Siguiendo así las cosas, el sorteo de Navidad de 1950 constará seguramente de «99.000 billetes». Es decir, que de otro de dos siglos habrá tantos billetes como jugadores, y tal vez los que a todos, ¿Quién lo vivirá!

Peripecias y los sorteos. Aparte de los casos ya tan sabidos por repetidos, en cuantas informaciones se hicieron de la Lotería de salir dos bolas del bombo de los números o del de los premios, las dos únicas peripecias de importancia ocurridas con ocasión del sorteo de la Lotería han sido las siguientes: En el sorteo de 9 de Julio de 1884 notaron con profunda extrañeza los señores del Tribunal que no salía ni un solo número de determinado millar, y aunque el caso era extraordinario, como la fortuna es tan extravagante, el sorteo se terminó sin que ninguno dijera una palabra; pero al comentar el caso, ocurrioseles mirar en un cajón, y vieron que allí se hallaba el millar de referencia, que, claro es, no había entrado en suerte. Aquella Lotería se anuló, volviendo a sortearse a los pocos días. El otro caso, fué, sin duda, que un individuo se propuso de un modo decidido que aquel sorteo le había de tocar la Lotería; y que dirá ustedes que hizo? Pues cuando terminó el sorteo, en vista de que su número no había tenido la amabilidad de salir del bombo, cogió la bola, que era la del número 14.141, y la substituyó en la tabla por la del número 774, que ocupaba el último lugar de la columna 9.ª de la tabla 2.ª. Ganó gallarda decisión no le alió al «experto», jugador, porque en la segunda comprobación se notó la «distracción», del infeliz poseedor del 14.141, y no se pagó el premio.

En la ley de Presupuestos votada en Cortes el 4 Mayo de 1862, en su artículo 7.º se suprimió la Lotería «primitiva», porque—según decían aquellos señores—eran tan importantes las puestas que hacían los jugadores, que peligraban los intereses del Tesoro. Pero, en cambio, se dió mayor impulso a la Lotería entonces moderna. Y como no queremos cansar a nuestros lectores con la relación detallada de todas las disposiciones, reglamentos y leyes que se han dictado para la Lotería, sólo diremos que en 12 de noviembre de 1868 se mandó que el 75 por 100 del producto de la venta de los billetes se destinara a premios; que desde 1876 a 1877 existió un impuesto del 10 por 100 sobre los premios; que en Noviembre del 87 se creó el sorteo por irradiación—se sacaba una bola de cada una de las cinco urnas, y con

de nuevo suprimir es una simple metáfora, porque entonces pagaban el impuesto los gananciosos y ahora lo pagan todos los jugadores; la explicación es bien sencilla: entonces los premios eran el 75 por 100 del producto de los billetes y después se rebajo este tanto por ciento al 59.26. ¿Esta clarito? Pues casi es la verdad absoluta: el premio era el 75 por 100 del producto de los billetes y después se rebajo este tanto por ciento al 59.26. Resulta, pues, que el Estado, sin jugarse ni una sola peseta y abonando todos los premios, cosa que no sucede casi nunca, y descontando las veces que se queda con el «gordo», gana en los sorteos de Navidad 15.000.000 de pesetas, 2.170.000 en los tres sorteos ordinarios de cada mes, y 11.055.000 en los dos sorteos extraordinarios. Total 52 millones y tiene pesetas que reduce al Estado la Lotería Nacional.

Los niños de la Doctrina. Desde la fundación de la Lotería en 1767, están encargados de verificar los sorteos de la Lotería, así como los del Banco de España, de Quintas y cuantos hay, que hacer en el Ayuntamiento, los niños del antiquísimo Colegio de los Doctrinos, hoy llamado de San Ildefonso, que siempre estuvo bajo la protección del Ayuntamiento. En una Memoria, redactada en 1909 por el entonces conde de Vilechez, se dice que la fundación de esta institución es tan antigua, que ya en el año de 1478 era citada por Pinedo, en sus «Anales de Madrid», como de fundación bastante antigua. En este Colegio, en el que se educan y mantienen 90 niños, hijos de Madrid, huérfanos de padre, pobres, permanecen los niños desde los cinco a los catorce años. Está regido el Colegio desde hace veintidós años por un virtuoso rector, el presbítero D. José Domínguez Dalmau, y es su administrador desde 1872 el Sr. don Esteban Campos y Moreno. La mayor parte de los alumnos que salen de allí—tal es la educación que reciben—hallan pronta y buena colocación en Bancos, Sociedades, comercios, etc. De entre todos se eligen los más diestros para hacer los sorteos. Los elegidos son veinticuatro, que se van turnando de doce en doce para cada sorteo de los ordinarios; en el de Navidad actúan todos ellos.

Las operaciones mecánicas de la Lotería. El papel de los billetes de Lotería del sorteo de Navidad es de fabricación especial, y aparte de esto, en este no iguales todas las manipulaciones, a las que preceden y siguen a los demás sorteos. Los papeles traen ya de fábrica contraseñas especiales, que se cambian en cada sorteo, y cada hoja lleva un número de orden. Para Navidad se traen de fábrica 65.000 hojas, que son entregadas contra recibo, al jefe de operaciones mecánicas y al regente de la imprenta. Los pliegos entran tres veces en máquina; una para el fondo, otra para el número de orden y otra para el respaldo. Una vez impresos, son entregados en el negociado de Corrección, en paquetes de a 100, donde se hace el recuento; pasan después a Numeración ó sea donde se estampa el número del billete, y después se folian ó contraseñan, pasando en seguida a revisión y al taller de sello (ese sellito en tinta con uno en seco en su

interior que llevan los décimos en su parte. Y vuelven otra vez a Corrección, en donde se empaquetan y envían a Distribución. Las máquinas de número y de sellar son cinco de cada clase, hechas por Fombona en 1833 y 1884, y aun que debían tirar 1.000 billetes diarios, hacen el doble, y como además, siendo la vida industrial de estas máquinas veintiocho años, ellas llevan trabajando más de treinta, están las pobres tan cansadas, que sólo por la extraordinaria pericia de sus mecánicos se explica el milagro de que cumplan también su misión. En cuanto a las bolas, hay seis mil kilos de 30.000 bolas cada uno, y 99 de 55.000. En unos tableros numerados con cavidades, se colocan las bolas por orden correlativo, y allí se hace el recuento; después se ensartan por centenas en hilos, y los de cada millar se unen por arriba. Terminado el sorteo se hace la distribución en una mesa especial, con cajones que están en comunicación con el tablero por unos tubos. Cuatro empleados, colocado cada uno ante tres bocas de cajones, van cambiando por ellas las bolas de cada millar, y cuando la bola que han de distribuir no pertenece a los tres millares de su jurisdicción, la echan por otro conducto, por donde va a los manos del compañero a quien corresponde. Las bolas de los premios, ya son muchísimos menos y se guardan en la «padrea» en una bolsa de terciopelo rojo, formando un rosario; las de los gordos, formando una sarta y las de los gordos separadas y ensartadas en unos cordoncillos colorados, que las hacen amables y apetecibles. Fueron enseñando una a una, y fué tal y tan prolongado el amoroso contacto con la bolla de los seis millones, que el señor Ortiz acabó por decirme: —¿A qué hora quiere usted que le llame el sereno?

La superstitión. No quiero terminar esta información sin dedicar unas palabras a los esclavos de la superstición, porque de ellos será el reino de los cielos. Los hay que son fieras; unos tienen la participación envolviendo una herradura de propiedad particular; otros están desde que jugaron a la Lotería encerrados en sus casas, para no encontrar un tuerto; los hay que darían cualquier cosa por pasar el numerito por la joroba de un cirujano; los enemigos de ciertos animales no quieren oír nombrarles por nada del mundo; otros ponen un santo boca abajo; algunos hacen promesas y rogativas, y los más, sobre todo allá en tierras andaluzas, crean que en sofando que le corre a uno un toro ó una vaca, el premio mayor está en el bolsillo. Quizá éstos tengan su mija de razón, porque lo que corren los toreros ante las reses, y los dineros que ganan, son para vencer a cualquiera. Y qué me dicen ustedes de esos que hacen que una gitana les advierta el número, y de esos otros que sueñan un número y ha lo publicado con anticipación en los periódicos? Con cuánta razón se dice que: «Ni son todos los que están ni están todos los que son».

de una naturaleza superior a la del común de las gentes... y todo esto porque no había sido bastante listo para darle a las piernas antes de que se las devoraran. Por estos ejemplos puede verse en conocimiento del fanatismo y de las supersticiones de ese antiquísimo pueblo, el cual, sin embargo, llegó a la cumbre de la civilización en los primeros tiempos de la vida de la Humanidad. Sin embargo, debemos hacer constar que no todos los egipcios consideraban como un semidios al cocodrilo, pues cada ciudad o provincia tenía su animal sagrado, a quien hacía su manera; ocurriendo a menudo que una provincia en la cual se rendían grandes honores al cocodrilo era limítrofe de otra que detestaba ese culto como cosa abominable; divergencias que a las veces producían sangrientas catástrofes. Los habitantes de la isla Elefantina no veían otra cosa en ese horrible reptil que un enemigo del hombre, y en lugar de respetarle, le daban caza sin descanso, no teniendo escrúpulo alguno en comer su carne, a pesar

Miriri alzó los hombros, y onrió; después de un breve silencio, dijo: —Un rey debe ocuparse mucho de la vida de sus súbditos; digo, si es cierto que soy un verdadero Faraón. —¿Lo dudas?—preguntó Ata haciendo un gesto de asombro. —No—contestó Miriri. La chalupa llegó al velero. El joven se agarró a una cuerda que estaba suspendida, y subió por ella a la cubierta, donde Omnis le esperaba profundamente emocionado. —Tú eres el hijo del gran Teti, le dijo el viejo.—Tú padre hubiera hecho lo mismo. ¡Antes, un león; hoy un cocodrilo! —¿No era el que perseguía a la Faraón?—dijo Miriri. Y hablando como para sí, confió: —No; el cuerpo de esa muchacha no me ha producido el mismo temblor. La sangre permaneció muda.

del olor poco simpático que despedía. Después de la heroicidad del joven Faraón, el pequeño velero había vuelto a emprender su carrera, ayudado por una brisita fresca que soplabla del Mediodía. El Nilo seguía creciendo con rapidez, e iba cubriendo poco a poco los papirus que obstruían ambas orillas y las grandes hojas de las plantas de loto. Las aguas cambiaban lentamente el tono verdusco, volviéndose rojizas, cual si sobre ellas hubiesen vertido una cantidad enorme de sangre. De cuando en cuando venía creciendo una ancha oleada, que se extendía con un rumor semejante a un mugido profulgado, sacudiendo fuertemente al velero. Miriri, después de haber salvado a la hechicera, había vuelto a caer en sus fantásticos ensueños. Sentado como de costumbre en el borde del tejadillo de la camarota de popa sobre una gran oca, parecía haber puesto en olvido el acto extraordinario que acababa de realizar, dándole la importancia que hubiera dado a

de una naturaleza superior a la del común de las gentes... y todo esto porque no había sido bastante listo para darle a las piernas antes de que se las devoraran. Por estos ejemplos puede verse en conocimiento del fanatismo y de las supersticiones de ese antiquísimo pueblo, el cual, sin embargo, llegó a la cumbre de la civilización en los primeros tiempos de la vida de la Humanidad. Sin embargo, debemos hacer constar que no todos los egipcios consideraban como un semidios al cocodrilo, pues cada ciudad o provincia tenía su animal sagrado, a quien hacía su manera; ocurriendo a menudo que una provincia en la cual se rendían grandes honores al cocodrilo era limítrofe de otra que detestaba ese culto como cosa abominable; divergencias que a las veces producían sangrientas catástrofes. Los habitantes de la isla Elefantina no veían otra cosa en ese horrible reptil que un enemigo del hombre, y en lugar de respetarle, le daban caza sin descanso, no teniendo escrúpulo alguno en comer su carne, a pesar

de una naturaleza superior a la del común de las gentes... y todo esto porque no había sido bastante listo para darle a las piernas antes de que se las devoraran. Por estos ejemplos puede verse en conocimiento del fanatismo y de las supersticiones de ese antiquísimo pueblo, el cual, sin embargo, llegó a la cumbre de la civilización en los primeros tiempos de la vida de la Humanidad. Sin embargo, debemos hacer constar que no todos los egipcios consideraban como un semidios al cocodrilo, pues cada ciudad o provincia tenía su animal sagrado, a quien hacía su manera; ocurriendo a menudo que una provincia en la cual se rendían grandes honores al cocodrilo era limítrofe de otra que detestaba ese culto como cosa abominable; divergencias que a las veces producían sangrientas catástrofes. Los habitantes de la isla Elefantina no veían otra cosa en ese horrible reptil que un enemigo del hombre, y en lugar de respetarle, le daban caza sin descanso, no teniendo escrúpulo alguno en comer su carne, a pesar

de una naturaleza superior a la del común de las gentes... y todo esto porque no había sido bastante listo para darle a las piernas antes de que se las devoraran. Por estos ejemplos puede verse en conocimiento del fanatismo y de las supersticiones de ese antiquísimo pueblo, el cual, sin embargo, llegó a la cumbre de la civilización en los primeros tiempos de la vida de la Humanidad. Sin embargo, debemos hacer constar que no todos los egipcios consideraban como un semidios al cocodrilo, pues cada ciudad o provincia tenía su animal sagrado, a quien hacía su manera; ocurriendo a menudo que una provincia en la cual se rendían grandes honores al cocodrilo era limítrofe de otra que detestaba ese culto como cosa abominable; divergencias que a las veces producían sangrientas catástrofes. Los habitantes de la isla Elefantina no veían otra cosa en ese horrible reptil que un enemigo del hombre, y en lugar de respetarle, le daban caza sin descanso, no teniendo escrúpulo alguno en comer su carne, a pesar

de una naturaleza superior a la del común de las gentes... y todo esto porque no había sido bastante listo para darle a las piernas antes de que se las devoraran. Por estos ejemplos puede verse en conocimiento del fanatismo y de las supersticiones de ese antiquísimo pueblo, el cual, sin embargo, llegó a la cumbre de la civilización en los primeros tiempos de la vida de la Humanidad. Sin embargo, debemos hacer constar que no todos los egipcios consideraban como un semidios al cocodrilo, pues cada ciudad o provincia tenía su animal sagrado, a quien hacía su manera; ocurriendo a menudo que una provincia en la cual se rendían grandes honores al cocodrilo era limítrofe de otra que detestaba ese culto como cosa abominable; divergencias que a las veces producían sangrientas catástrofes. Los habitantes de la isla Elefantina no veían otra cosa en ese horrible reptil que un enemigo del hombre, y en lugar de respetarle, le daban caza sin descanso, no teniendo escrúpulo alguno en comer su carne, a pesar

### CAPITULO XIII El tatuaje de Nefer

La mayor parte del pueblo egipcio sentía una gran veneración por ese horrible anfibio, que representaba, y aun hoy representa, la voracidad, la rapacidad y la destrucción. Cierta que dicha veneración era interesada, porque le miraban como un ser benéfico, puesto que destruía los reptiles de pequeñas dimensiones. Habían hecho de él un semidios, y lo consagraban a Tifón, el genio del mal, cuyos furros calmaban los cocodrilos. En Heracopolis la grande, en Tebas, Coptos y Omhos, cerca de donde había una ciudad llamada la «cu-



# El teatro en la calle

### Correrías, sustos y detenciones.—Haciendo una película.—El caballo de Espartero.

El sábado por la mañana, en una de las más céntricas calles de Madrid, ocurrió un caso curiosísimo. Una mujer bonita y elegantemente vestida corría, perseguida por muchos señores, algunas señoras é infinitad de chiquillos. Un agente de Policía pretendió detenerla. Como los chiquillos, en su desenfrenada carrera, daban gritos de júbilo, así, al ver a la transeunte se paraban, preguntándose los unos a los otros: ¿Qué será?

—Pero ¿qué habrá hecho esa linda muchacha?

—Inmediatamente surgieron los de siempre, los que entregados en brazos de su loca fantasía, lanzan a la circulación los mayores disparates, que con rapidez corren de boca en boca, agrandándose con pasmosa facilidad y tomando en pocos segundos forma de realidad.

Tan pronto como la joven fué detenida por un soldado de Ingenieros, se formó en la calle un compacto grupo de curiosos, que, deseados de saber lo que sucedía, se preguntaban unos a otros:

—¿Qué ha sucedido?

—¿Qué había sucedido?

—Pues vean ustedes lo que en un abrir y cerrar de ojos fabricó el cerebro, lleno de serrín, uno de los curiosos.

—Entristecido, casi con lágrimas en los ojos, decía el señor del serrín: ¡Pobre muchacha tan joven, tan guapa, tan elegante, y desgraciada ya para toda su vida.

—Pero ¿qué ha hecho?

—Pues casi nada. ¿Usted está ese ángel? Pues no hace ni cinco minutos le ha dado a su novio treinta y siete puñaladas y seis tiros. La infeliz, antes de cometer el crimen, se tomó ochocientos cuarenta y dos gramos de gasolina.

—Sin duda para huir con más velocidad.

—No, para envenenarse.

—Claro que todo esto era una rica fantasía, nacida en la cabeza llena de serrín.

Tan pronto como la joven fué detenida, llegó el primer actor del teatro Infanta Isabel que, jadeante y casi sin poder pronunciar palabra, le dijo al soldado de Ingenieros: «Esta señorita no ha cometido delito alguno. Es una actriz aplaudida del teatro Infanta Isabel, que con el resto de la compañía está impresionando una película para una obra nueva. Naturalmente que la bella actriz fué inmediatamente puesta en libertad. El señor Puga, seguido de los actores de su compañía y del operador, se trasladaron a otra calle, también céntrica en la que continuaron impresionando la película.

Preguntamos al señor Puga para qué obra eran las películas que estaban haciendo, y nos dijo que eran para «El caballo de Espartero», comedia en dos actos, dividida en cinco cuadros y varias películas, original de autores aplaudidos.

A este suceso sin importancia añadimos el siguiente comentario.

Un carterista se apoderó en un tranvía de la cartera de un caballero. Este persigue al ladrón. Se dan voces... Corre la gente... El carterista es detenido por un agente. El ladrón dice con la mayor naturalidad al agente: «Me ha confundido lamentablemente con un malhechor. Súftele, porque es que estamos impresionando una película.

El agente pone en libertad al carterista, después de pedirle mil perdones. Y, claro está, el operador sigue operando.

# NOVEDADES DEL DIA

## Casa de la Ciudad

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que en segunda convocatoria celebrará el Ayuntamiento hoy á las diez.

Acta de la anterior. Cuentas. Oficio del Juzgado municipal del distrito de la Lonja, referente designación de un Teniente de Alcalde para la junta rectificación Jurados. Dictamen sobre derribo de una pared lindante con una finca de don Antonio Esteva. Quince dictámenes C. Obras autorizando permisos particulares. Otro ídem ídem liquidación obras alcantarillado C. Mir. Otro ídem ídem recepción definitiva obras alcantarilla C. S. Roque y Escourach. Otro ídem aprobación del Ayuntamiento proyecto empedrado calle Vallori. Otro ídem ídem devolución fianza contratista de obras alcantarillado calle de la Unión. Otro ídem ídem aprobación acta subasta empedrado calle San Jaime. Otro ídem ídem obras prolongación camino travesía P. Jesús conducente al del Serral porción fincas Son Ximelís y Can Ferragut. Otro ídem ídem aprobación proyecto empedrado C. Frailes. Dictamen sobre alquiler edificio Colli d'en Rebasca para Escuelas municipales. Idem proponiendo nombramiento de un auxiliar temporero. Dictamen proponiendo al Ayuntamiento acuerde la adjudicación definitiva subastas Cerería, Impresos, Mantenimiento caballos guardia municipal y Servicio de carruajes. Dictamen para la instalación de un motor eléctrico. Idem proponiendo adquirir el aparato rayos X de Rougen. Informe para legalizar el ingreso en la Caja municipal de ciertos depósitos provisionales. Idem prorrogando para 1914 contrato arrendamiento tablado del Borne. Adjudicación definitiva del arbitrio Pesas y Medidas a don Bartolomé Pizcañellas. Idem ídem del arbitrio Pescadería a favor de don Jaime Miró y Segura.

## Marítimas

El alumno de náutica don Ignacio Sabater ha solicitado de la autoridad de Marina de Barcelona que por el tribunal examinador le sean revisados los diarios de navegación y cuadernos de cálculos para poder en su día solicitar el nombramiento de piloto de la marina mercante. El acto de la marina mercante.

## Cámara de Comercio

Sesión última. Presidió don Ricardo Roca y asistieron los señores Juan Ribas, Castañer, Pasqual, Cori ó Magraner, Alzamora, Miró, Esteva, Morey y Casasnovas. Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior celebrada el día 3 del corriente. Se consiguió en acta el pésame de la Cámara por el fallecimiento de la hija de don Jaime Marqués y Rellán, Director General del Banco de Soller. Dese cuenta de haberse contribuido a los proyectos de la función organizada por el Teatro Principal a beneficio de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Marruecos. De los ofrecimientos y correspondidos del nuevo Presidente de la Cámara de Comercio é Industria de Reus. De una carta de la agrupación «Noble Terra», de Ciudadela, agradeciendo el concurso de esta Cámara en las gestiones para remediar la crisis de la industria de calzado.

De la autorización oficial para expedir certificados acreditativos de existencia de casas de comercio, a los efectos de conocimiento de los viajeros.

De una moción de la Cámara de Burgos para gestionar que la rectificación de las listas electorales se verifique en Noviembre y no en Marzo como dispone el Reglamento. De haberse facilitado datos comerciales a la señora viuda de Fernandez Sáenz, de Málaga, sobre fabricación de almendras dulces; al ministro de Fomento, sobre cotización en Nueva York y Buenos Aires de almendras é frutos secos; a la Cámara de Comercio de Madrid, sobre comerciantes en vino y aceite, y al Instituto de Reformas Sociales acerca de los industriales que tienen colocados en sus fábricas ciento ó más obreros.

De haberse recibido un ejemplar de la Memoria comercial de Barcelona, correspondiente al año 1912; otro de la del Consejo de Fomento de Málaga y un folleto conteniendo el discurso del Cónsul general de los Estados Unidos del Brasil. Quedando aprobadas las actuaciones de la Presidencia en estos asuntos.

A propuesta de las Comisiones respectivas, se acordó:

Adherirse a la exposición de la Cámara de Ayamonte, para que se modifiquen los actuales Aranceles de Aduanas en sus partidas 614 y 615, toda vez que los derechos asignados a las sardinas exceden del 15 por 100 de su valor, transgrediendo el límite que señala la Ley de 20 de Marzo 1906.

Solicitar la modificación del Real Decreto de 15 de Noviembre último, en el sentido de que los interesados tengan libertad absoluta para elegir el Notario que ha de intervenir en los protocolos de documentos de comercio, dejando sin efecto la facultad de los Colegios Notariales de establecer un turno para dicho objeto.

Cooperar a la iniciativa de la Cámara de Zaragoza para que se regularice la circulación fiduciaria en España; aprobando el informe de dicha Corporación especialmente en cuanto se refiere al aumento de billete con los requisitos, garantías y compensaciones necesarias y a la conveniencia de nombrar una comisión especial encargada de resolver este extremo tan importante para la economía del país.

Unirse a la Cámara de Alicante en las peticiones formuladas para que se determinen las características de la pureza de los vinos en análisis de las Aduanas extranjeras; garantizando a los exportadores contra sorpresas y perances ocasionados por mínimas diferencias en los resultados de los análisis ó por discrepancias de carácter pericial.

Interesar a las Cámaras de Comercio é Industria de Madrid en que por el Ministerio de Estado se preoque de recabar para España, en el caso de una probable derivación de las relaciones comerciales con Méjico, todas las ventajas inherentes al trato de nación más favorecida, a fin de no perder aquel mercado, de antiguo surtido por la industria mallorquina. También se acordó recomendar al Vice consul español en Tampico, de aquella República, que evite, si es posible, los perjuicios que sufre una importante casa de esta ciudad, en el despacho de mercancías, por contingencias que se suponen próximas de la guerra.

Apróbar las actuaciones de la Comisión de Contribuciones y quedar enterada la Cámara de que en el plazo reglamentario se había dado traslado al señor Gobernador Civil, de las reclamaciones presentadas por industriales y comerciantes contra el surtido de pesas y medidas que para el próximo trienio fija el Fiel Contraste.

Apróbar también la contestación a las indicaciones que se ha servido formular el señor Director general

de Comercio sobre el Proyecto de Presupuesto de esta Cámara para el año 1914 y que fué curada por la Presidencia, de acuerdo con la Comisión administrativa, en vista de la urgencia del asunto. Se levanta la sesión.

Verdaderamente podemos felicitar a los dignos propietarios del nuevo Teatro de Sta. Catalina, que con su espíritu emprendedor y su elevado criterio, han venido a llenar una necesidad sentida por las muchas familias con que actualmente cuenta aquella populosa barriada. Atentamente invitados por dichos señores tuvimos ocasión de asistir anoche a aquel nuevo coliseo, y pudimos convencernos que la nueva Empresa ha entrado con buen pie en la marcha de sus negocios, pues apenas nacido, cuando aquel teatro que a su aspecto elegante y cómo lo uno cierto aire popular, cuenta tan solo con las condiciones indispensables para inaugurar sus funciones, se ve ya favorecido por el público del Arrabal, que llena de bote en bote aquel local, como queriendo demostrar a sus iniciadores que sus sacrificios han de hallar justa y merecida recompensa.

El nuevo Teatro tiene su entrada principal por la calle de la Fábrica y consta primeramente de una sala suficientemente espaciosa donde está instalada la taquilla para que en caso de aglomeración pueda el público circular con facilidad. En el fondo de esta sala que podemos llamar de espera hay un amplio portal que da a un corredor de regulares dimensiones y que circunscribe exteriormente la sala de espectáculos y en el cual dos escaleras laterales dan acceso por ambos lados al piso superior del teatro donde se ha instalado una hilera de asientos a modo de lunetas que son los de preferencia; de estos arranca una amplia escalinata en torno de la sala destinada a público.

El piso principal lo forman una serie de palcos capaces para seis personas cómodamente, y tiene además cada uno su antepalco, si bien de pequeñas dimensiones bastante para el objeto a que son destinados; los balconcillos de los balcones son de madera artísticamente tallada y en el portal de los mismos se ostenta elegante portier de terciopelo grueso sostenido por relicente y hermosa barra de metal.

En el patio están situadas y divididas por un pasillo central, cómodas y elegantes butacas de estilo parecido a las del Teatro Balear y que además permiten al espectador dar la vuelta al alrededor del patio sin estrecheces ni apreturas.

La cabina del aparato de proyecciones se halla situada en el piso alto y sin temor a incurrir en exageración podemos asegurar tal es la fiereza de las películas que allí pudimos admirar que es la última palabra de los adelantos modernos. Además, tiene amplias salidas por las calles de Pou y Caro que facilitarían notablemente el desalojo del local en casos de imprevista necesidad.

Debido a la premura del tiempo con que ha sido inaugurado, faltan todavía terminar las obras de embellecimiento y decorado de todas las dependencias del teatro, pero bien se desprende que una vez ultimados esos trabajos resultará en extremo elegante y atractivo el nuevo Teatro Victoria.

## Teatro Victoria

El sábado a las doce se reunió en el despacho de la Alcaldía la Junta Municipal de primera enfianza. Presidió el Sr. Puigdorff y asistieron los Sres. Terradas, Fuster, Homar, González y Miró. El objeto de la reunión era examinar el proyecto presentado por don Guillermo Durán para construir un local para escuelas nacionales en el caserío del Coll de'n Rebasca.

Después de amplia deliberación se acordó informar favorablemente el proyecto presentado siempre que los solares ofrecidos estén en punto adecuado para ello.

En la propuesta por orden de mérito de los opositores aprobados en Correos hecha por los Tribunales correspondientes, figuran nuestros paisanos con los siguientes números: N.º 9; D. Francisco Vila; n.º 13; don Luis Buares; n.º 16; D. Antonio Miralles; n.º 29; D. Antonio Vidal; n.º 42; D. Juan Aleñar; n.º 51; D. Juan Fuster; n.º 83; D. Miguel Compañy; n.º 89; D. Francisco Roca; n.º 142; don Rafael Palmer y n.º 194; D. José Ferrer.

A todos nuestra enhorabuena.

### Opositores de correos

En la propuesta por orden de mérito de los opositores aprobados en Correos hecha por los Tribunales correspondientes, figuran nuestros paisanos con los siguientes números:

N.º 9; D. Francisco Vila; n.º 13; don Luis Buares; n.º 16; D. Antonio Miralles; n.º 29; D. Antonio Vidal; n.º 42; D. Juan Aleñar; n.º 51; D. Juan Fuster; n.º 83; D. Miguel Compañy; n.º 89; D. Francisco Roca; n.º 142; don Rafael Palmer y n.º 194; D. José Ferrer.

A todos nuestra enhorabuena.

### Instrucción Pública

El sábado a las doce se reunió en el despacho de la Alcaldía la Junta Municipal de primera enfianza. Presidió el Sr. Puigdorff y asistieron los Sres. Terradas, Fuster, Homar, González y Miró. El objeto de la reunión era examinar el proyecto presentado por don Guillermo Durán para construir un local para escuelas nacionales en el caserío del Coll de'n Rebasca.

Después de amplia deliberación se acordó informar favorablemente el proyecto presentado siempre que los solares ofrecidos estén en punto adecuado para ello.

### Junta Provincial

El censo electoral de Baleares. Junta provincial del Censo electoral de esta provincia, Sección de Mallorca, se reunirá el día 2 de Enero próximo a las doce en el salón de sesiones de la Ex.ª Diputación provincial para proceder a su constitución, en la forma prevenida en el artículo 11 de la ley electoral vigente. Relación expresiva de los Sres. Vo-

cales y de sus respectivos suplentes, que deben formar parte de la Junta provincial del Censo electoral de esta provincia en su sección de Mallorca durante el bienio de 1914 y 1915.

Vocal, El Director del Instituto General y Técnico.—Suplente, El Vice-Director del mismo.

Vocal, El Decano del Colegio de Abogados.—Suplente, El Diputado primero.

Vocal, De Decano del Colegio Notarial.—Suplente, El Censor primero.

Vocal, El Vocal designado por la Junta provincial de Reformas Sociales.—Suplente, El Vocal designado por la Junta provincial de Reformas Sociales.

Vocal, El Jefe provincial de Estadística.

Vocal, El Presidente de la Real Sociedad Económica de Amigos del País.—Suplente, El Vice-presidente de la misma.

Vocal, El Presidente de la Academia provincial de Bellas Artes.—Suplente, El Concejal número 1.º de la misma.

Vocal, El Presidente del Colegio Médico, Farmacéutico.—Suplente, El Vice-presidente del mismo.

Vocal, El Presidente del Desarrollo del Arte.—Suplente, El Vicepresidente del mismo.

Vocal, El Presidente de la Cámara Oficial Agrícola.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

Vocal, El Presidente de La Igualdad.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

Vocal, El presidente de Los Amparos.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

Vocal, El presidente Unión Tipográfica Balear.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

Vocal, El Presidente de la Unión Protectora Mercantil.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

Vocal, El presidente de la Unión Industrial Patronal.—Suplente, El Vicepresidente de la misma.

### CRONICA GENERAL

Destinos civiles.—La Junta clasificadora de aspirantes a destinos civiles ha significado a los siguientes soldados para los destinos que expresan.

Capitania General de Baleares Ayuntamiento de Santa Eulalia (Ibiza), Portero, con 540 pesetas Soldado, Vicente Juan Mari.

Idem, de Ibiza, Guarda municipal

de 600 pesetas, Soldado, Juan Valero Lopez.

Artificios! El reuma, así como la oístita, arañillas, mal de piedra, etc., se curan tomando la «Piperazina Dr. Grau».

¡Son las mejores aguas alcalinas de Vichy! Hospital (estómago), Vichy (Gastritis), Vichy (Grande Grille) (Hígado) (Ibiza).

Una obsequio. —El conocido farmahecho mereced de un bonito folleto con contenido vistoso anexo (de) los duetos que prepara para inyecciones hipodérmicas.

Agradecemos la atención

### Crónica social

En el vapor correo de Valencia, llegó a esta ciudad acompañado de su esposa y después de un viaje por la península y el extranjero, nuestro amigo el abogado don Joaquín Pascual, el cual, al salir de la estación, se dirigía al puerto.

El sábado salió para Barcelona en el vapor «Balear» el poeta Rubén Darío, después de haber terminado una temporada en Valdemorco.

### Itinerario de correos

VAPORES CORREOS.

Domingo a las 9 para Barcelona (rápido), y a las 22 para Barcelona.

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Barcelona y a las 19:30 para Barcelona.

Martes a las 14 para Barcelona y a las 22 para Alcedia y a las 27 para Valencia directo.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Mahon, a las 21 para Ibiza, a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves a las 14 para Ciudadela y Mahon (via Alcedia), a las 17 para Argel y a las 18:30 para Barcelona.

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Ibiza y Alcedia y a las 19:30 para Mahon.

Sábado a las 18:30 para Barcelona y Ciudadela, y a las 22 para Ibiza y Alcedia.

Todos los días a las 14 para los pueblos de la Isla (via Alcedia) y a las 27 para Alcedia.

Domingo a las 7 de Barcelona a las 12 para Ibiza y Alcedia y a las 17 de Cabrera.

Martes a las 7 de Barcelona y de Mahon (rápido), a las 9 de Ibiza y de Berlengos (via Alcedia) y a las 17 de Cabrera y de Mahon.

Jueves a las 7 de Barcelona y de Mahon.

Viernes a las 6 de Valencia, a las 10 de Ciudadela y Barcelona (via Alcedia) y a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 6 de Barcelona (rápido) y a las 7 de Ciudadela, y a las 8 de Argel y de Val de la Isla.

### MARAVILLOSO LIQUID VENEER

(Véase cuarta página)

dad de los cocodrilos, se adoraba a estos monstruos; y en Menfis la veneración era para otro género de estos saurios, menos voraces, y que los antiguos egipcios llamaban «serchus». Hoy esta clase de cocodrilos ha desaparecido.

Los sacerdotes de Menfis los tenían en gran número metidos en depósitos sovacados expofoso. Conseguían domesticarlos y los vestían y adornaban con preciosos ornamentos, como braceletes, pendientes y collares, llegando hasta ponerles sombreros para defenderles las tieras de los ardientes rayos del sol. Pero todavía hay más! En las fiestas religiosas, se reservaba a tan famosos animalitos los puestos de honor, y los devotos de santos Tián y Cocodrilo jamás olvidaban el día en que caía la festividad del primero, para acudir en masa, y ofrecerles un gran número de viandas (llamadas sagradas), tan variadas como suntuosas, y en muchos casos, vino también.

A lo que hacía, sobre aquellos tiempos no se desdaba el juego que inventó el padre Noé.

Así que, para alguno de dichos reptiles, se le embalsamaba cuidadosamente, empleando la sal, el aceite de cedro y otros aromas, y se le colocaba en una gran urna, que después se cubría con un cerco, que se consagraba por medio de una ceremonia especial.

La adoración por esos tragaalimentos llegó entre los egipcios, y especialmente en Menfis, hasta el extremo de que si algún pobre diablo, no cualquiera, moría entre los dientes formidables de uno de esos saurios, lo mismo en las aguas del Nilo que en tierra, sus restos, si alguno quedaba, se embalsamaban, y se le sepultaban en la mejor tumba de la ciudad, de la cual dependía el territorio en que hubiese sido encontrado, rindiéndosele los mayores honores; y si se trataba de un personaje de alta condición social, a ese se le erigía el túmulo en el mismo sitio en que había sido muerto.

Al sarcófago no le podía tocar ni pariente ni amigo. Desde el momento en que los sacerdotes trazaban en derredor el círculo sagrado, se consideraba al muerto como en posesión

un simple juego. No menos olvidada de él quedó Nefer, a quien habían subido a bordo sin sentido.

Onis y Ata se apresuraron a prestar sus cuidados a la joven, mandando transportarla a la camareta de popa. Bien fuese por el susto que llevara, ó bien por el agua que había tragado, la muchacha no volvía en sí, a pesar de que Onis había puesto en juego en seguida los medios oportunos para activar la respiración.

Se hallaba ocupado en frotarle vigorosamente los miembros, cuando de pronto el viejo dió un grito:

—¡Es posible! Pero yo ¿no estoy ciego? ¡Mira tú, Ata; porque yo dando de lo que ven mis ojos!

La ligerísima muselina de colores que cubría el cuerpo de la joven le había dejado al descubierto la bien torneada espalda, sobre la cual, lleno de asombro, el viejo sacerdote vio tatuada en azul una pequeña serpiente con cabeza de buitre.

Ata, al oír el grito del viejo, se acercó rápidamente al lecho en el cual yacía tendida la joven.

—¡El tatuaje del derecho de vida y muerte! — exclamó a su vez. — ¡Él

—¡Voy! — respondió sencillamente el héroe soberano.

Había sujetado a Nefer contra el pecho, y luchaba con fuerza contra la corriente, que la avenida hacía rápida. Los largos cabellos de la muchacha se arrollaban al viento; pero el joven no parecía experimentar emoción alguna.

De dos brazadas llegó a la chalupa, que se dirigía en su busca a fuerza de remos; confió Nefer a los etíopes que la tripulaban, y en seguida, sin necesidad de ayuda, subió a su vez sobre la borda, sentándose en uno de los bancos.

Una preocupación profunda le turbaba.

—No está muerta, ¿verdad? — preguntó a Ata, que iba en la chalupa con los bateleros.

—No, mi señor — respondió el egipcio, que tenía a Nefer entre sus brazos. — Le late el corazón, y volverá pronto en sí.

—¿Porqué has expuesto tu preciosa vida por esta hechicera? El cocodrilo era grande, y pedía haberte partido en dos.



# Información Telegráfica

## Política al día

Madrid 29 110 m.  
**Ahi van Alcaldes**

El Señor Sánchez manifestó a los periodistas esta madrugada que la designación de los nuevos alcaldes le tiene actualmente muy atareado, por la necesidad de hacer los nombramientos con tiempo suficiente para que los interesados puedan tomar posesión el día 1 de Enero próximo.

Los nombramientos, según manifestó el ministro, serán unos quinientos.

Añadió también que la combinación de gobernadores que viene anunciando se firmará seguramente en lo que resta de mes, comprendiendo sólo dos o tres provincias, porque se reducirá a la provisión de la vacante de Cáceres con uno de los actuales gobernadores, y el nombramiento obligado para cubrir la que produce este traslado.

### Supresión de Consumos

La Junta municipal de asociados de Linares, ha acordado, por mayoría de votos, suprimir los Consumos, sustituyendo el impuesto por el reparto vecinal e imuesto sobre inquilinato.

### Comentando una actitud

El organo del partido conservador, en un nuevo artículo ataca contra el señor Maura hijo para que lo entienda el padre.

### Como se advierte el partido conservador

vá cada día distanciándose más de los mauristas.

### Como nos hemos de explicar, dice, que el señor conde de la Mortera

de a entender que el desenlace de la crisis ha sido resultado de una intriga del señor Dato, si para decir esto es preciso creer que el corresponsal del "Diario de la Marina" no sabe por su ilustre padre, ni por personas que con su ilustre padre han hablado, la verdad de todo lo ocurrido, ó que haya dado el óvulo por completo lo mismo que ha pasado en su presencia?

Porque toda la intriga del señor Dato se reduce a haber hecho los mayores esfuerzos cuanto estuvo a su alcance, para vencer la resistencia de don Antonio Maura a aceptar el poder.

¿Como no lo sabe o como no lo recuerda el señor conde de la Mortera? De esto ha hablado el señor Maura con algunos ex ministros conservadores, por cuyo respetabilísimo conducto llegó a nuestro conocimiento la existencia de la diversidad de criterio.

Eso lo ha afirmado después el mismo señor Dato, y alguna de las conferencias en las cuales el señor Dato procuró convencer al señor Maura de que era indispensable que aceptase el poder, tuvo lugar en casa del señor conde de la Mortera y en presencia de éste.

¿Que ofuscación ha sufrido el corresponsal del Diario de la Marina para decir lo contrario?

Tal era la impaciencia del señor Dato por ser poder, que cuando Su Magestad le honró con la regia confianza en vez de apresurarse a aceptar, solicitó un plazo para decidir si aceptaba o no, y desde Palacio fué a casa del señor Maura, en suelta a hacer el último esfuerzo para convencerle de que debía formar Gobierno; pero el señor Maura no estaba en su casa, se había ido por tres días al campo, y su familia no sabía dónde estaba; es decir, que ni personalmente, ni por telegrama, ni por teléfono era posible comunicarse con él.

Entonces, el señor Dato, el intriguante señor Dato, el hombre al que se pinta pudiendo para el poder, en el secreto de la Cámara regia, no va a Palacio a decir a Su Magestad que aceptaba esta honrosa misión que quieren confiarle, sino que se va a dar a las principales personalidades del partido y a los ex ministros más caracterizados y expone la situación de las cosas.

Y cuando estas ilustres personalidades se muestran de acuerdo con su criterio, cuando están unánimemente, le dicen que el partido conservador está obligado a formar gobierno y le ofrecen su responsabilidad para ello, entonces, entonces, y sólo entonces, se decide a ir a Palacio y a decir al Rey que acepta la inmensa responsabilidad que la regia confian-

za y las circunstancias entregan sobre sus hombros.

¿Enbrosa intriga en que todo depende de la voluntad del señor Maura?

Porque claro es que el señor Maura hubiese accedido a los requerimientos insistentes del señor Dato, de algunos de los cuales fué testigo el señor conde de la Mortera jadis presidente del Consejo para el señor Dato!

### La labor del ministro de Hacienda

El ministro de Hacienda sigue entregado a la labor de estudiar las secciones, capítulos y artículos del presupuesto de gastos de los distintos departamentos y leyes especiales que han alterado su situación para fijar las cifras que han de aegir para 1914.

La principal dificultad la constituye la circunstancia de haberse llevado al presupuesto de liquidación, especialmente en lo que concierne al ministerio de Fomento, conceptos y partidas que son por su naturaleza gastos ordinarios del presupuesto y que de no renovarse dejarían insustentablemente dotados los servicios para el año próximo, por lo cual habrá que estudiar la manera, ahora ó más adelante, pero siempre en un plazo breve, de atender a tales necesidades, so pena de interrumpir obras y servicios que es án en marcha y con contratos firmados por varias anualidades.

### Varias noticias

#### Periodista procesado

El juzgado del distrito del Hospicio ha dictado auto de procesamiento contra el «Duende de la Colegiata», en la querrela instalada contra el mismo por la Diputación provincial de Madrid.

#### Cacería en proyecto

El 30 del actual se verificará la cacería regia en Riofrío en honor del cuerpo diplomático extranjero.

Los cazadores saldrán por la mañana, en tren especial, almorzando por el camino.

Después de varias batidas a las reses, regresarán a Madrid en el mismo tren y en el trayecto tomarán el te.

#### El mando del «Carlos V»

En el ministerio de Marina han negado exactitud a la versión transmitida desde Cádiz a varios periódicos, acerca de la causa que ha motivado el nombramiento del capitán de navío señor Buhigas para el mando del «Carlos V».

La razón del cambio de comandante no es otra, como ya se ha dicho, que estar próximo el tiempo en que había de cesar reglamentariamente en el mando el señor Cristóbal.

Es más, éste no ha quedado en Kingston, como primeramente se dijo, sino que ha continuado en el buque.

En el ministerio no se había recibido esta mañana noticia de la llegada a Veracruz del «Carlos V», pero se esperaba de un momento a otro.

El señor Buhigas, que salió para Méjico en un vapor de la Compañía Transatlántica Francesa, llegará a Veracruz el 6 ó 7 de Enero.

### Las relaciones comerciales entre España y Portugal

En el ministerio de Estado han facilitado la siguiente nota oficiosa: En la Cámara de diputados y en el Senado de Portugal ha sido aprobado un prólo etedecy ya que sancionó y prórroga hasta el 31 de Diciembre de 1914, o hasta que entre en vigor su nuevo tratado de comercio, el decreto de 27 de Septiembre último sobre régimen comercial transitorio hispano-portugués.

En dicho proyecto se dispone también la entrada libre de derechos en Portugal del ganado caballar, mular y asnal de Ilesña, suprimiendo los derechos de exportación de mercancías para nuestro país.

### Senadurias vacantes

Con el fallecimiento de D. Alberto Aguilera, son 14 las senadurias vitícolas vacantes.

### Auto revocado

Por auto del juez de instrucción del distrito del Centro se ha dejado sin efecto el procesamiento del joyero Lacioche, en el asunto de las joyas de la Fornarina.

### Náufragos salvados

Comunican de Las Palmas que el vapor «Clavijo», regresó a Lanzarote conduciendo a los naufragos del b

landro «José María», que han ingresado en el hospital.

Hacia veintidós horas que se sostenían agarrados fi la quilla del balandro cuando fueron salvados.

El balandro desplazaba cinco toneladas y se dirigía a la pesca en Fuerte Ventura, cuando volcó por una racha de viento.

De tardar un poco más en acudir en su auxilio, los tripulantes hubieran perecido.

Los periódicos piden una recompensa para el piloto y el capitán del vapor que ha procedido al salvamento.

## España en Africa

### Buque ingles agredido

Tanger.—Anoche corrió el rumor de haber encallado un vapor inglés en la segunda caía, entre Ceuta y Tánger.

Hoy se ha confirmado la noticia, sabiéndose que se trata de un paquete de gran tonelaje, cuyo nombre se ignora.

Desde el buque encallado se avisó a Gibraltar por medio de la telegrafía sin hilos, y acudieron barcos de salvamento, que fueron tirroteados por los angherinos, hiriendo a dos tripulantes y el vapor «Reclus» uno de los que acudieron en auxilio del barco encallado.

Atróncense aquí el suceso salió el crucero «Extremadura» para el sitio del accidente.

### «El Pelayo» — Del «Ludgate»

Tanger.—El acorazado «Pelayo», marchó en dirección a la segunda caía, con objeto de proteger al vapor embarrancado «Ludgate» contra las agresiones de los moros de Anghera.

Es el vapor «Ludgate» de 2.800 toneladas y procedía de Londres.

Según noticias recibidas en el ministerio de Estado el vapor inglés de comercio «Ludgate» continuaba en Cala Grande. En cuanto tuvo noticias el encargado de Negocios de España en Tánger de que había encallado dicho vapor, avisó en seguida al comandante del corazado «Pelayo» para que tomase las medidas de socorro oportunas.

También se dirigió allí inmediatamente el destructor «Proserpina» de modo que estos buques españoles le ayudaron antes que los ingleses de Gibraltar a atender al barco encallado.

## Extranjero

### La Dictadura en Méjico

Notician de El Paso que han comenzado las negociaciones entre los emisarios del general Zapata, jefe de los revolucionarios agrarios del Sud y el Estado Mayor de los generales constitucionalistas Carranza y Villa. Si estos últimos aceptan el programa mínimo de los agrarios, que entraña la restitución de la tierra a sus antiguos poseedores, el ejército constitucionalista del Norte y el ejército agrario del Sud se unirán para emprender la marcha a la capital.

Aun sin contar con el apoyo de los americanos, los revolucionarios están en vísperas de triunfar, porque el ejército de que dispone el dictador sufre diariamente muchas deserciones que lo debilitan. Hace pocos días 3.000 soldados federales enviados para combatir al general constitucionalista Villa, se pasaron al enemigo.

El general Huerta sólo cuenta con los soldados rurales llamados los «Cosacos de Méjico», cuerpo especial y privilegiado, creado por Porfirio Díaz.

Un telegrama de Calumet (Michigan) de cuenta de haberse producido durante la misa del gallo una terrible catástrofe.

La iglesia estaba completamente llena de fieles, principalmente de niños, por hallarse preparado un árbol de Noel para después de la misa.

Por una imprudencia se prendió fuego al altar mayor, y fué tal el pánico que se produjo entre los asistentes, que la mayoría de las criaturas perecieron pisoteadas, y el número de personas mayores fallecidas a ser arrolladas y pisoteadas por lo que trataban de salir del local, parece que asciende a 80.

### Choque

Hamburgo.—El vapor Principe Eitel, que, procedente de Yokohama, se dirigía a Bremen, chocó en alta

mar con el vapor «Andreina», que se fué a pique.

### Un gran terremoto

A consecuencia de un violentísimo terremoto sentido en la costa de California, cerca de Santa Bárbara, han emergido un buque y el esqueleto de un mastodonte. El buque se había ido a pique en aquellos parajes hace próximamente un siglo.

Como las sacudidas sísmicas han modificado la configuración submarina, se van a practicar sondajes para establecer una nueva carta de aquella parte del Océano.

### El entierro de Claretie

Ayer se efectuó el entierro del cadáver de M. Jules Claretie.

En el fúnebre acto pronunciaron discursos: Monsieur Jean Richepin, por la Academia Francesa.

Monsieur Robert de Flers, por la Sociedad de Autores.

Monsieur Albert Carré, por los directores de teatros.

Monsieur Adolphe Bissón, por los críticos.

Y M. Monet Sully, por los artistas de la Comedia Francesa, de la que durante tantos años fué administrador el ilustre literato fallecido.

### El testamento de Rampolla

Los periódicos dedican preferente atención al testamento del cardenal Rampolla.

El que se ha encontrado es del año 1882, y supone al parecer un fundamento, que existe otro de fecha más reciente, que es el que no aparece por ninguna parte.

Los familiares del difunto cardenal crean recordar que monseñor Rampolla otorgó un segundo testamento hace próximamente tres años.

Quantas diligencias se han hecho para su busca, han resultado hasta ahora totalmente inútiles.

### Un regalo del Sultán

El Sultán de Turquía ha enviado a la Embajada de Francia, para que se lo den de su parte a Vedrines, un magnífico reloj de oro con incrustaciones de brillantes.

Ayer Vedrines voló sobre Yildiz Kiosk, y dejó caer sobre uno de los patios de esta residencia imperial una bandera turca.

Y el Sultán se lo ha agradecido con el citado regalo.

### La salud del Papa

La salud de Su Santidad vuelve a inspirar temores.

Pío X está muy agotado y abatido. Apenas concede audiencias porque éstas le causan gran fatiga.

### Las damas del Imperial

Tokio.—Una dama de la Corte del Japón, que se supone sea la baronesa Sannomizta, ha publicado en inglés un estudio sobre las costumbres y los usos de la Corte del Mikado.

Aunque de origen inglés, es ella la encargada de la custodia de los trajes de los Emperadores, favor excepcional para una extranjera, porque las damas de la Corte son elegidas entre las familias de la vieja nobleza japonesa de Kioto, que tienen que hablar el dialecto de Kioto.

Su número es de 300, y está clasificadas según un orden jerárquico riguroso.

Cuando están de servicio, se acercan al Emperador y a la Emperatriz haciendo genuflexiones.

Las que ayudan en su «toilette» a la Emperatriz, tiene que llevar puestos los guantes. Les está terminantemente prohibido tocar con la mano desnuda el cuerpo de la Emperatriz.

El servicio de ellas comienza a las seis de la mañana.

Se visten a la europea hasta las dos de la tarde.

Entonces se cambian de traje visten el nacional.

Ta etiqueta no permite a las damas de la Corte frecuentar los teatros y los conciertos.

En general, viven en el Palacio imperial como en un convento.

No salen casi nunca e ignorando que pasa fuera de la residencia del Mikado.

Los suelos que disfrutan son más bien modestos. Las damas de primer rango sólo cobran 625 francos por mes.

### El vapor «Niger»

Smiana.—El vapor «Niger» continúa en situación peligrosa, porque la violencia del temporal impide que

presten auxilio al buque que acudieron a su socorro.

La tripulación y el pasaje se han salvado.

## De los Balkanes

### El director de «El Taينو»

Constantinopla.—Ha fallecido súbitamente el director de «El Taينو».

El Zar Fernando, disgustado Londres.—Comunican de Sofía que hay verdadero disgusto en todas partes por la actitud del actual Gobierno.

Se esperaba que el Gabinete dimitiera en su totalidad; pero no ha sido así, y esto, unido al descontento anterior, ha hecho que el Zar Fernando se haya enterado y se disponga a tomar cartas en el asunto.

Ha celebrado una reunión con el Consejo de ministros, diciendo que es necesario que esta situación termine de cualquier manera, buscando una solución satisfactoria a la mayor brevedad.

### Un espía bulgaro

Belgrado.—Comunican de Monastir que ha sido detenido allí un espía bulgaro.

De los documentos que le han sido ocupados, así como de planos y fotografías, se le concede una gran importancia a esta detención.

### Ministro que dimitte

Londres.—Un despacho de Sofía dice que el ministro de Negocios Extranjeros búlgaro, M. Chenadieff, ha presentado la dimisión.

## Desde Barcelona

### Congreso de la Federación

El congreso del Arte fabril ha aprobado los estatutos de Federación nacional que por la Comisión designada han sido redactados.

También ha tomado el acuerdo de que resida en Barcelona el Comité central de acción y obvia.

### Los ferroviarios

Ha marchado el representante de La Unión Ferroviaria designado para asistir al Congreso de Valladolid.

Los compañeros acudieron a la estación para despedirle y le vitorearon.

### A balazo limpio

Dos sujetos cuestionaron en la calle de Blay, llegando en su pelea a utilizar armas de fuego para agredirse, disparándose mutuamente.

Uno recibió un balazo en el cuello, produciéndole una herida muy grave y el otro también fué herido de bala en el cuello, pero la lesión es leve.

Este fué detenido cuando todavía conservaba el revólver en la mano.

## Diputación

Ha celebrado sesión la Comisión Provincial.

Presidió el señor Feitu y asistieron los diputados señores Amer, Socías y Llobera.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

En vista del proyecto y expediente relativos a la autorización solicitada por don Antonio Jaime Ballester como Presidente de la Sociedad «Energía manacorense» para instalar en Manacor una central de producción de energía eléctrica, se acuerda manifestar al señor Gobernador que a juicio de la Comisión proceda sea subsanada cierta omisión que en la tramitación del expediente se ha padecido.

Igual acuerdo se toma en vista de un proyecto y expediente relativos a la autorización solicitada por don Enrique Ordinas Gruellas para instalar en Porreras una Central de producción de energía eléctrica.

Se acordó abone a don José Riera Cantalops la cantidad de 1.052 pesetas por las obras de construcción de una aleantarrilla y embaldosado del Oratorio de la Inclusa de esta ciudad.

Se acordó destinar la cantidad de 25 pesetas para el rancho extraordinario que ha de suministrarse a los reclusos de la Prisión Correccional de esta capital, con motivo de las presentes fiestas.

Se acordó anunciar un concurso para la adquisición de 12 mantas de lana para el servicio de la Inclusa.

Fueron aprobadas: El acta de la subasta celebrada el día 15 para contratar el suministro de habas a los Establecimientos de Beneficencia y adjudicada provisionalmente a don Bartolomé Bosch al precio de 52 pesetas los 100 kgs.

El acta de la subasta celebrada el mismo día para contratar el suministro de judías cocorrossas y adjudicada provisionalmente al mismo don Bartolomé Bosch al precio de 34 pesetas los 100 kgs.

El acta de la subasta celebrada el día 16 para contratar el suministro de judías blancas y adjudicada provisionalmente a don Juan Clar al precio de 50 pesetas los 100 kgs.

El acta de la subasta celebrada el mismo día para contratar el suministro de azúcar y adjudicada provisionalmente a don Juan Clar al precio de 85 pesetas los 100 kgs.

El acta de la subasta celebrada el día 17 para contratar el suministro de jabón duro y adjudicada provisionalmente a don Jaime Homar Simón al precio de 90 pesetas los 100 kgs.

Una instancia de dicho romante, solicitando se le autorice para pasar el contrato a favor de don Miguel Homar y Servera.

El acta de la subasta celebrada el mismo día 17 para contratar el suministro de arroz y adjudicada provisionalmente a don Juan Clar al precio de 43 pesetas los 100 kgs.

El acta de la subasta del mismo día para contratar el suministro de garbanos y adjudicada provisionalmente a don Bartolomé Bosch al precio de 50 pesetas los 100 kgs.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

## Café Tostado «Excelsior»

Esquisito — mezcla ideal  
100 gramos: 0'70 céntimos Pruebas  
Yanco y Moka 100 gram's 0'60 Ct  
Puerto Rico, 100 gram's, 0'55  
Especial para familias 200 gr. 0'50 "

## Antigua Casa Llofriu

Curación de las fos  
PASTILLAS J. MIRO  
Espectoantes y calmantes para la tos  
Farmacia y Laboratorio de J. Miró  
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregril 2.

## Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA  
de Bartolomé Fuster  
Plaza del Rastro, 3 y Colón 9  
Especialidad en bombas grife ya y instalaciones de timbres eléctricos.

## Espectáculos

Compañía dramática de Francisco A. de Villagomez  
Función para hoy.  
DON JUAN TENORIO  
A las 9 en punto.  
Entrada general 0'52 ptas.

Compañía de Zarzuela y Opera Española  
SAGI BARRA  
Función para hoy.  
LA CANCION DEL NAUFRAGO  
A las 9 en punto.  
Entrada general 0'62

Función para hoy.  
De 6 a 11 noche cine y variedades por los diminutos bailarines Los Peñís  
Mestres y la completista Bagonia Roca.  
Entrada general 20 céntimos

Protectora  
Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.  
Entrada general 10 céntimos

Cine de Obreros Católicos  
Sesiones de Cinematógrafo todos los días de 6 y media a 10 y media.

Tip. de LA REGION, Montenegro 8.



# LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

## Grandes Almacenes SAN JOSE

### PAÑERÍA CAMISERIA

Extenso surtido en Abrigos para Señoras Caballeros y Niños

TRAJES CONFECCIONADOS CON GRAN BARATURA

Depósito de los impermeables Christian

PRECIO FIJO

Todo lo que se requiere para equipos de novios

Próxima inauguración de la Exposición Balear permanente

Organizada por la Agencia de Turismo

## CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL. Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde. A petición, se remiten informes y condiciones por correo. NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

## GALLETAS OLIBET

El postre mas selecto y mas higiénico

Primera marca española

## LÍNEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Barcelona 13 Diciembre Valbanera 28 Enero  
Infanta Isabel 10 Enero Cadiz 8 Febrero

### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, y Santiago de Cuba, Cienfuegos y Matanzas saldrá de este puerto fijamente el día 31 de Diciembre el magnífico vapor:

## Balmes

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 29 y 30. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

## Interesa á todo el mundo

El nuevo descubrimiento científico

La importante casa The Buffalo Specialty Company DE LOS ESTADOS UNIDOS

Se acaba de obtener, con Patente de Invencción, la preparación de un maravilloso líquido para la renovación instantánea del barnizado de Silleros, Comodas, Mesas, Cuadros, Pianos, Automóviles, Bicietas, Carruajes, Máquinas de coser, y todo cuanto su superficie sea barnizada, esmaltada, charolada, ó metálica, habiéndole puesto á la venta en todos los mercados Americanos con el nombre.

## Liquid Veneer

Este líquido que no es ningún barniz, pintura, ni colorante, no tan solo restituye como por encanto el primitivo estado del objeto, sino que lo desmpeña, lo limpia, lo abrillanta, lo desinfecta y lo pulimenta todo á la vez, con solo aplicarlo con un pedazo de tela algodón que no tenga hilaza.

En niño de 6 años puede aplicarlo.

No engrasa. Completamente inofensivo

El secado es también inmediato

No se puede dar cuenta de lo que se hace mientras no se prueba

Usase asimismo para limpiar artículos de porcelana y metal, en vajillas, cubiertos, objetos de fantasía y adorno y los metales aplicados en maderas finas.

Depósito exclusivo

Puntos de venta: Taller de Bicietas de J. Nolla, Plaza de Coll. Búscanse reventadores en todas partes de la provincia.

## Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS ó INAPETENCIA

## la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las amoradas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.— En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

## Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Genova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

## Viaje en 15 dias

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	1.º	Enero
Lloyd Italiano	Cordova	8	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	15	id.
Lloyd Italiano	Principe Umberto	22	id.
Navigazione Generale Italiana	Princesa Mafalda	29	id.
Lloyd Italiano	Duca D'Aosta	5	Febrero
Navigazione Generale Italiana	Re Vittorio	12	id.

Para más informes: Para el despacho de pasajes de 1.º y 2.º clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3. Para despacho de pasajes de 3.º clase y carga a D. Miguel Orlinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

## Lloyd Sabaud

El día 17 de Diciembre, saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

## Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.º clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telegrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS. TERCERA CLASE. Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

## Cocina Española

El día 11 de Enero el magnífico vapor

## Príncipe di Udine

El día 28 de Enero saldrá para igual destino, el vapor

## REGINA D'ITALIA

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—1.

## Tricofero Padró

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO, Plaza Real 1.º Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

## Ferretería CASTELLET

Gran surtido de Estufas para Cook y Leña

GRAN SURTIDO DE Cocinas Económicas

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE ÉXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1.º Farmacia.

## Sellos de goma y de Metal

De toda clase de medales y dibujos se confeccionan á precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, Escuelas, Farmacias, Centros oficiales, Sociedades, etc. etc. como también.

Rótulos de esmalte. Imprentillas. Sellos para embalajes. Festones. Etiquetas de relieve. Fichas de metal. Medallas Distintivas. Cajas rotuladoras. Papel con moldes en relieve. Especialidad en SELLOS BICOLOR.

Sellos para lazo y todos cuantos artículos se deseen del ramo. Plaza Santa Eulalia, 10. De 8 á 12 y de 3 á 8.

## SORDOSI

La reeducación auditiva por el massage electro-fonico es el único tratamiento que consigue aliviar las molestias al enfermo hacer cobrar el oído y cura la SORDURA y ZUMBIDOS DE OÍDOS. Consultas de 10 á 1. Pelaires 102.—1.º Palma.

## Pelo ó vello

Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º Palma.

## "Foro Balear"

SAN MIGUEL, 18. Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar, Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas para rentar.